



NOTICIOSO UNIVERSAL.

San Jose, Viernes 10 de Mayo de 1833.

Non nobis nati sumus, nan partem vindicat Patria.

No hemos nacido los hombres para nosotros mismos sino para ser utiles à nuestros semejantes. Cie.

Interior.

Varicurdas.

Continúa la incercion de la funcbre.

Los valientes de Guatemala en Escuintla: los denodados Nicaragüenses en Jocoro y en San Salvador: los imperterritos Hondureños en Jaitique, en el monte del Obispo, en el recibidero, en las Botijas, en Truxillo, y finalmente en Opóteca; diciparon la tempestad como el humo à prescencia de un fuerte uracan; pero todavia faltaba que apoderarse de Omoa que era la base de éstas baterías, y el disparadero general de Centro-America. En aquél castillo tan respetable aun à poderosos invasores extrangeros se

replegaron los restos de Ocotéca y Truxillo, que unidos à los que allí permanecian se hicieron fuertes, y la posicion tan ventajosa que ocupaban les aseguraba su impunidad y les daba esperanzas de reaccion feliz. Penetrado de esta necesidad el Jeneral Presidente que mandaba en persona el ejército que obrò sobre San Salvador acordò, que las tropas de Guatemala que le acompañaban unidas à las de Honduras y otras del mismo Estado del Salvador marchasen inmediatamente sobre Omoa para exterminar aquella gaviilla de perversos que insultaban à la naciòn y amenazaban su independencia. Los vencedores de Escuintla que acababan de llegar à esta capital continuaron su marcha sin tomar descanso, y engrosando su fuerza con tropas de Chiquimula vuelan à reforzar à sus hermanos que habiendo tomado à toda costa la plaza de Omoa, eran victimas de los fuegos del Castillo y de la intemperie, poseidos de aquel entusiasmo noble que solo inspira la virtud y el honor nacional à las almas republicanas, nada temen sino la esclavitud, nada ven sino los peligros de su amada Patria, no quieren vivir sino à la sombra de la libertad y como otros Macabéos protestan que no sobreviviràn à las ruinas de su Pueblo; prefieren la muerte à las ignominias de la esclavitud: *libertad ò muerte* es su idioma. Ardia en su pecho el fuego santo que no sufre servidumbre; la actividad de este fuego aparece en su arrojo, en la muerte divisan su victoria, y nada es capaz de contenerlos. Danzan de alborozo al toque y seña que los llamaba à la pelea y los conducia sobre el ara santa de su sacrificio: entran en la lid terrible, acometen, quieren asaltar, su valor los engaña, el enemigo los rechasa con su formidable artilleria, y envueltos en el humo del cañon caen... ¡Ay de mil... Nuestros atletas al pie de la muralla ¡Que materiales tan inmensos ofrece à la historia esta sola jornada! Este contraste capaz de desalentar al valor mas esforzado, aumentò el brio y la bravura de nuestros soldados: la sangre de sus compañeros los de-

cidjó à continuar la campaña hasta morir ò vencer; pero tenian que luchar al mismo tiempo con otro enemigo mas destructor que aun los mismos facciosos: tenian que pelear bajo la influencia ominosa de un clima tan mortifero como ès el de Omoa, en donde la complexion mas robusta ès victima de mil accidentes mortales; bajo una atmòsfera corrompida y pestilente, à la inclemencia de un Cielo ingrato cuyo rocío ès siempre funesto à la salud: en la irregularidad de un temperamento cuyos malos aires son el vehiculo de la enfermedad; cuyas aguas erasas y pezadas son como un tósigo que indisponen enferman y matan; en un suelo pantanoso y ardiente, en la estacion mas cruda del año y en medio de todo el poder de la muerte, hambrientos, desnudos, enfermos, medio muertos, mas parecian espectros que combatientes: las playas de Omoa eran mas bien un hospital y un sementerio que un campo de batalla ¡qué quadro tan triste! ¡qué espectáculo tan lastimoso ès este à los ojos de la humanidad! Mas alli era el lugar de sus glorias, alli debian enseñar al mundo que nada ès capaz de amedrentar à los libres Nuevos refuerzos le llegan de Chiquimula, Honduras y Verapaz, pero unos y otros abrumados bajo el peso de infinitas dolencias y miserias, solo están sostenidos por su patriotismo: este amor patrio los vigoriza y en sus cuerpos pàlidos, y en sus trémulos miembros oponen la resistencia mas obstinada à los empeños del enemigo. La muerte los arranca de sus abanzadas, de sus guardias y de sus apostaderos; Gefes, oficiales, y soldados mueren, llevando el sentimiento de no ver libre enteramente su amada Patria. Los restos que sobre viven siguen con admirable constancia; la campaña se continúa por cinco meses, decididos à perecer todos antes que abandonar la empresa: activan sus empeños; estrechan al enemigo, le interceptan auxilios que se le subministraban desde Belize y Bacalár, y se le toman las provisiones y utiles de guerra que el gobernador de la Habana les embiava como à unos vasallos del Rey de España à cuyo domi-

nio se habian sometido cuando imploraron su favor vendiendo traidoramente nuestra Nación y enarbolando el sangriento y horroroso pabellon del tirano de Castilla en la tierra de los libres. S. C.

Economía.

Aprincipios de este siglo decia un escritor amante del pais "La Economía política es una ciencia mercantil que estriba en el cálculo. Se dirige à sacar las mayores utilidades posibles de los frutos y artefactos, y puede llamarse ò definirse: *Arte de la felicidad social* Para poseerla con alguna perfeccion, y aplicarla ventajosamente à las circunstancias locales de un país, requiere muchos conocimientos, ò teóricos, ò prácticos de sus frutos y proporciones, y del estado de sus artes; y exige igualmente un talento exácto y convinador, que, paralelando estas circunstancias con las de aquellos países donde tenga, ò puedan entablarse relaciones mercantiles, deduzca las ventajas que ofrezcan à la balanza del comercio nacional. Estas solo pueden conocerse despues de infinitas y exáctas combinaciones, hechas con tantas miras, que es indispensable examinar qualquier punto de Economía por muchos aspectos, sin perder de vista la mayor y mas general utilidad, que es el éxe sobre que gira esta provechósima ciencia. Éste es su objeto; pero su extencion es ilimitada. Mientras se ignore el uso mas ventajoso de todas las producciones naturales del pais, y el mas económico beneficio de las que requieren alguno, con los medios mas fáciles de exportarlos à donde mejor convenga, jamas se sabrá con perfeccion. La historia natural del pais en quanto abrazan los tres reynos de la naturaleza, y aun la de todo el orbe mercantil; la situacion local de sus puertos, confines y principales rios que son, ò puedan ser navegables, todo, todo se necesita para deducir las ventajas que ofrezca en estos conceptos. Despues entran las matemáticas como auxiliadoras de la Economía política. Sin ellas es imposible que progresen las artes y oficios, por quanto

facilitan el conocimiento invencion y perfeccion de las máquinas que deben emplearse para ejercerlas bajo la mas ventajosa Economía. Tales son, por exemplo, los tornos de hilar, los telares y otros muebles, que, simplificando el trabajo, facilitan los adelantamientos. Pero ¿qué progresos podrán esperarse en toda la América española, y mas principalmente en éste reyno de Guatemala cuya historia natural, ni cosmográfica aun no se ha escrito? ¿qué funciones puede ejercer en él la Economía política sin éste auxilio y el de una descripcion de sus provincias; con las relaciones mercantiles que haya, ó puedan entablarse entre unas y otras? S. C.

Continúa el artículo sobre moral.

El Pueblo de Pacaeá ha sido y es la mejor porcion de los indigenas de Costa-rica. Agricultores, industriosos, activos y emprendedores siempre han procurado atesorar algunos bienes raíces ó semovientes, jamas han mendigado entre nosotros aquellas materias que les ha sido posible procurarse por si mismos y lejos de eso han surtido de muchos articulos de necesidad, de comercio ó de lujo. El morado, el cayma y gomas de varias especies, los petates y otros artefactos de la misma materia parece les han reportado una utilidad y por lo que mira al algodón y ganado, en todo tiempo han procurado provetse del necesario sin necesidad de nuestros auxilios. Éste pueblo, pues, docil è intrepido en sus jornadas, ejercicios y peligros, laborioso y economico: ese pueblo repito no presenta, en el dia, à los ojos del patriota sensible à las desgracias actuales y venideras del pais; sino unos individuos mas miserables que antes, destituidos aun de los bienes que ya poseian, corrompidos, escandalosos y agentes; en fin, de una generacion todavia peor. Prostituidos, la embriaguez no presentan en la mata redonda todos los sabados del año sino un cordon de hombres caidos ó por caer, una porcion de padres probocando à sus tiernos hijos à la imitacion: unos quantos maridos

estropeando cruelmente a sus mugeres tanto ò mas ebrias que ellos y un espectáculo que obra poderosamente sobre la juventud de toda clase y edad. Y ¿ como se puede tolerar con indiferencia tamaño desorden: un foco de corrupcion como este? ¿ No hay Leyes? ¿ no hay medios para executarlas? ¿ no hay medios eficaces para contener este torrente de inmoralidad y sofocar este germen de licencia? Ello es que el mal es remarcable: que sus consecuencias son terribles y que la sociedad demanda una ojeada y una providencia. Ha habido indigena que ha ganado ochenta pesos y que los consume seguidamente en embriagarse y lo peor es que muchos otros obran del mismo modo. La Municipalidad, el Mando Politico estan comprometidos, la Legislatura tienè que obrar. S. C.

Continúa el artículo sobre Agricultura.

Primer modo de multiplicar los granos.

Tomese zumo del mejor estiércol que pueda conseguirse, y para ello llenese una gran Cuba ò tina con estiércol de Carneros, Caballos, y otros animales hasta las dos terceras partes de su cábida, y acabese la de llenar con agua lluvia, ò à lo menos del rio; dejese el estiércol en remojo por dos dias y al cayo de ellos extraigase el agua, la qual saldrá impregnada de las sales del estiércol quedando este descargado de ellas. Hecho esto, pongase el trigo ò otra qualesquier semilla à remojar en dicho zumo por veinte y quatro horas: saquese pasado este tiempo, y pongase à secar à la sombra, por que si se pudiese al calor del sol le chuparia las sales: siembrese al instante que esté enjuto, pues de lo contrario podria alterarse su fuerza, y repitiendo todos los años la misma maniohra, se conseguirá diez y ocho ò veinte veces mas fruto que por el método ordinario.

Segundo modo de multiplicar los granos.

Juntese en un grande hoyo cantidad de estiércol puro de Caballo, y echesele ensima agua con frecuencia; en habiendose podrido bien aquella materia

por algunas semanas, sáquese la agua impresionada yá de las sales del estiercol: pongase á coser por un rato y añádasele una corta cantidad de salitre: apartese luego del fuego, y quando este cõsimiento estubiese tibio, hechese á remojar en él el grano que se há á sembrár: dejesele en esta composicion por tres dias á fin de que se hinche, y que los gérmenes se abran, dilaten, y desembuelban; y por ultimo, saquese el grano de la agua, y dejesele enjugar un poco antes de sembrarle. Como por este método se necesita una tercera parte menos de grano para la siembra que por el método comun, cortan algunos paja muy menuda y suplen con ella aquella tercera parte de grano: y consiguen con tan poco trabajo unas cosechas muy abundantes. S. C.

Comunicado sobre educacion.

Un eloquente escritor en elogio del primer Magistrado de la nacion, dice: "El caracter de la verdadera grandeza es la simplicidad: yo me atrevo á decirlo á este siglo fastuoso; por que la voz de una generacion que pasa, y que mañana no será, no debe sofocar la de la verdad que es eterna" Otro Escritor haciendo diferencia entre el Sabio, y el Heroe dice asi: "Todas las virtudes pertenecen al sabio; pero el heroe suple las que le faltan con el esplendor de las que posee. Las virtudes del primero son templadas, pero sin mezcla de vicios; y si el segundo tiene defectos los borra la brillantéz de sus virtudes. El uno siempre solido, nada tiene malo; y el otro siempre grande, nada tiene mediano.

De este modo pensaba el Gentilismo; para hacer, y formar á un Literato, Ciceron, y Caton son ahora mismo los Apeles pintando este retrato: ¿que podrá responder el Christianismo, si le exigen poner un concordato? la virtud en el sabio es fundamento,

como vida en el hombre es el aliento.

Es consiguiente forzoso de este verdadero dato, que mas sabe el que es virtuoso: que el que no, aunque Literato.

J. B.

No una mera confianza en nuestras luces: no la insensata idea de ostentacion y menos el sordido interés nos han impelido a proyectar y mantener este periodico; sino la persuacion de que este es el mejor medio para la difusion de las luces y rectificacion de las ideas, y el sano deseo de concurrir a la concepcion de este bien. En tal concepto hemos exitado en nuestro numero 14 a los que puedan o quieran comunicarnos las ideas que estimen utiles al publico: las dariamos a luz con el mayor placer y aun exitamos de nuevo para que los que quieran hacer algunas observaciones en favor o en contra de lo que se publica en el lo hagan; bien sea con respecto a la substancia en quanto al modo. Se desea hacer el periodico util y agradable si es posible y celebrariamos que los subscriptores o qualquier otro anoten los defectos y propuciesen la correccion conveniente. Si el periodico se hace fastidioso o insipido no sera ya por culpa sino de los que conociendo el mal no quieran aplicar el remedio.

el

Nota:

Erratas del numero 18. En el fol. 138 linea 15. dice Capusany lease-Capmany: en el folio 139 linea 1^a Cuido, lease-Cuido: en el folio 140 linea 4^a y se deja, lease-y se diga.

COSTA-RICA IMPRENTA DE LA MERCED.

ADMINISTRADA POR JOSE VELAZQUEZ.